

Le 1er mai



Compréhension orale

<https://podcast.ausha.co/francais-pour-curieux/le-1er-ma>

Question 1: Quelle est la date symbolique pour la revendication des ouvriers pour une journée de travail de 8 heures?

- a) Le 1er avril 1886.
- b) Le 1er mai 1886.
- c) Le 1er juillet 1889.

Question 2: Quelle est la principale revendication des ouvriers américains en 1886?

- a) La réduction du prix des loyers.
- b) La journée de travail de 8 heures sans diminution de salaire.
- c) L'augmentation du nombre de jours de congé.

Question 3: Pourquoi les ouvriers portaient-ils un triangle rouge à la boutonnière?

- a) Pour représenter leur affiliation à un parti politique.
- b) Pour célébrer une victoire historique.
- c) Pour symboliser le partage du temps entre travail, loisir et sommeil.

Question 4: Quel événement tragique survient à Chicago le 3 mai 1886?

- a) Des affrontements entre manifestants et policiers.
- b) Un incendie dans un quartier ouvrier.
- c) Une fusillade entre différents groupes syndicaux.

Question 5: Combien de dirigeants syndicaux sont arrêtés après les événements de Chicago en 1886?

- a) Trois.
- b) Cinq.
- c) Huit.

Question 6: Quelle est la décision prise par le Parlement français en avril 1919?

- a) La journée du 1er mai devient officiellement une journée chômée.
- b) La suppression des syndicats.
- c) La journée de travail de 8 heures.

Question 7: Que devient la journée du 1er mai en France avec la Libération?

- a) Elle devient un jour férié, chômé et payé pour les salariés.
- b) Elle est supprimée.
- c) Elle reste une journée de travail normale.

Question 8: Quelle est l'origine de l'offrande de brins de muguet le 1er mai en France?

- a) Elle remonte à la Renaissance pour célébrer le retour du printemps.
- b) Elle est une tradition vichyste imposée pendant la Seconde Guerre mondiale.
- c) Elle commémore les événements de Fourmies.

Production écrite

Sujet 1

Faut-il réduire le nombre de jours fériés en France?

En France, nous célébrons de nombreux jours fériés et commémoratifs tout au long de l'année. Certains pensent que ces jours de congé sont bénéfiques pour se reposer et passer du temps en famille, tandis que d'autres estiment qu'il y en a trop et que cela nuit à l'économie. Dans votre production, vous devrez présenter les arguments pour et contre la réduction du nombre de jours fériés en France, puis donner votre opinion personnelle en argumentant votre choix. (160 mots)

Sujet 2

Le 1er mai : tradition ou nécessité?

Le 1er mai est souvent associé à des manifestations, des défilés syndicaux et des offrandes de muguet en France. Certains considèrent cette journée comme une tradition importante pour célébrer les droits des travailleurs, tandis que d'autres estiment qu'elle a perdu de sa signification dans le monde moderne. Dans votre production, vous devrez débattre de l'importance du 1er mai. Est-ce une tradition nécessaire pour rappeler les luttes passées des travailleurs, ou bien est-il temps de reconsidérer son importance à la lumière des changements sociaux et économiques récents? Vous appuierez vos arguments avec des exemples et des anecdotes. (160 mots)

Transcription

Aujourd'hui, nous parlerons du 1er mai, de son histoire, de sa signification et des traditions qui y sont liées en France.

Avant tout, un peu de vocabulaire pour mieux comprendre ce que vous allez écouter:

- La revendication : c'est le fait de réclamer quelque chose.
- La grève : c'est arrêter de travailler pour protester contre quelque chose. La boutonnière : c'est une ouverture dans le vêtement pour passer un bouton.
- Une journée chômée : il s'agit d'une journée non travaillée.
- À la solde : c'est une locution péjorative qui signifie acheté, payé par quelqu'un.
- À perpétuité : pour toute la vie.
- Pendre : c'est mettre à mort quelqu'un en le suspendant par le cou.
- Décéder : c'est un synonyme de mourir.
- Commuer : c'est un verbe du domaine juridique qui signifie modifier.

Entrons maintenant dans le vif du sujet !

Commençons par la partie historique.

Cette date symbolise la revendication des ouvriers d'avoir une journée de travail de 8 heures. Ses origines remontent au 1er mai 1886, date à laquelle la grève éclate aux États-Unis. Les ouvriers américains réclament la réduction de leur temps de travail à huit heures. En effet, à l'époque, il n'est pas rare qu'ils travaillent plus de douze heures par jour dans des conditions très pénibles.

Soyons plus précis en ce qui concerne les revendications des ouvriers.

Ils souhaitent pouvoir partager leur journée en trois tiers de huit heures : huit heures de sommeil, huit heures de travail et huit heures de loisir. Ils portent un triangle rouge à la boutonnière dont les trois côtés symbolisent le partage du temps entre ces trois aspects : travail, loisir et sommeil. Ils revendiquent bien sûr la journée de travail de 8 heures sans diminution de salaire afin de pouvoir améliorer leurs conditions de vie.

Deux ans auparavant, en 1884, les syndicats américains s'étaient réunis et avaient pris la décision que dans les deux années à venir, les journées de travail devraient avoir diminué. Le résultat promis n'arrivant pas, une grève éclate alors en 1886, le 1er mai (autre atlantique, cette date correspondait au premier jour de l'année comptable des entreprises).

A cette occasion, plus de 300 000 travailleurs manifestent pacifiquement à travers tout le pays. Le 3 mai, à Chicago, plusieurs grévistes décèdent lors d'une manifestation. Le lendemain, toujours à Chicago, des affrontements opposent les manifestants et la police quand soudain une bombe explose et fait plusieurs victimes parmi les forces de l'ordre. Après enquête, la bombe aurait été lancée par un agent provocateur à la solde du patronat de la viande. Aussitôt, huit dirigeants syndicaux sont arrêtés et passent en jugement, ils seront tous condamnés à mort, sauf un qui sera condamné à quinze ans de prison. Quatre de ces dirigeants syndicaux seront pendus, trois verront leur condamnation commuée en peine à perpétuité, un se suicidera en prison. Lors de la révision de leur procès en 1893, tous seront innocentés.

En France, c'est le 14 juillet 1889, lors du centenaire de la Révolution française, que l'internationale ouvrière décide de faire du 1er mai 1890 la journée de grève pour obtenir les 8 heures de travail journalière. Cette première manifestation n'obtient pas le succès escompté.

Cependant, les travailleurs français manifestent à nouveau une année plus tard, le 1er mai 1891. Mais la situation vire au drame ce 1er mai 1891, à Paris et dans une commune du nord de la France, Fourmies.

À Paris, le préfet dispose les troupes de police place de la République et autour de la Tour Eiffel. À 9 heures une manifestation se déroule devant la Bourse du travail. À 15 heures, des bagarres ont lieu place Clichy. Des coups de feu sont échangés entre manifestants et policiers. Un militant est blessé et d'autres sévèrement frappés.

À Fourmies, la grève commence dès 5h du matin et petit à petit des équipes de travail s'unissent à la manifestation. Vers 18 heures, deux cents jeunes manifestants et manifestantes se retrouvent place de l'église face à un détachement de soldats. Le commandant Chapus en charge du détachement ordonne à ses hommes de tirer sur la foule désarmée. Cinq femmes et quatre hommes sont tués.

Suite à cette deuxième manifestation au succès mélangé de tragédie, la portée du 1er mai devient alors encore plus importante en France.

Plus tard, en avril 1919, suite au vote par le Parlement de la journée de huit heures, la journée du 1er mai devient officiellement une journée chômée.

En 1941, alors que la France est sous le régime de Vichy, le maréchal Pétain déclare que le 1er mai sera la "Fête du Travail et de la Concorde sociale" (en référence à la devise du régime de Vichy "Travail, Famille, Patrie"). Mais la propagande impose sa propre vision du travail. Elle n'oublie pas non plus de mentionner que le 1er mai est aussi la Saint Philippe, le prénom du Maréchal Pétain.

Avec la Libération, cette journée disparaît jusqu'au 26 avril 1946 où le gouvernement décide finalement de la réintroduire. En 1948, le 1er mai est définitivement institué comme un jour férié, chômé et payé pour les salariés.

Passons à ce qui se passe aujourd'hui au 1er mai en France.

En général, les gens en France participent à des manifestations et des défilés organisés par les syndicats et les groupes de travailleurs pour célébrer les droits de tous ceux qui travaillent et pour revendiquer des améliorations en matière de conditions de travail et de salaires.

D'un autre côté, il est également courant d'offrir des brins de muguet, une petite fleur blanche en forme de cloche, aux proches et aux collègues de travail. Pourquoi le muguet ? À la fin du XIXe siècle, il était de coutume d'arborer une églantine, fleur traditionnelle du Nord, lors du défilé du 1er mai en souvenir notamment de la fusillade de Fourmies de 1891. Cette fleur est remplacée par le muguet sous le Régime de Vichy, car le rouge de l'églantine s'associe trop à la gauche.

Le muguet est aussi considéré comme une fleur porte-bonheur et offert depuis la fin de la Renaissance afin de célébrer le retour du printemps.

Une autre curiosité concerne la possibilité pour tous de vendre du muguet dans les rues le jour du 1er mai. Toutefois, cette vente de muguet est encadrée par un certain nombre de règles : les vendeurs d'un jour doivent vendre « uniquement du muguet sauvage cueilli dans les bois », « en petites quantités », à plus de 100 m d'un fleuriste et sans utiliser de table, tout en prenant garde à ne pas gêner piétons et véhicules.

Enfin, le 1er mai est également une journée où de nombreux magasins et entreprises sont fermés, de sorte que les gens peuvent profiter d'une journée de congé pour se détendre et passer du temps avec leur famille et leurs amis.

Pour terminer, il faut souligner que la fête du travail est célébrée dans de nombreux pays mais la date n'est pas forcément le 1er mai. Sur le continent nord-américain, le "labour day" est férié mais il a lieu le premier lundi de septembre.

Voilà, c'est tout pour aujourd'hui ! Merci d'avoir écouté ce podcast jusqu'au bout. J'espère que tu as aimé ce que tu as entendu. Si c'est le cas, je t'invite à laisser un message sur la plateforme d'écoute et à partager l'épisode autour de toi !

Rappelle-toi que tu peux trouver la transcription sur mon site (je te laisse le lien dans la description).

On se retrouve la semaine prochaine pour parler des légendes liées aux plats typiques français.

Réponses

1. Réponse: b) Le 1er mai 1886.
2. Réponse: b) La journée de travail de 8 heures sans diminution de salaire.
3. Réponse: c) Pour symboliser le partage du temps entre travail, loisir et sommeil.
4. Réponse: a) Des affrontements entre manifestants et policiers.
5. Réponse: c) Huit-
6. Réponse: a) La journée du 1er mai devient officiellement une journée chômée.
7. Réponse: a) Elle devient un jour férié, chômé et payé pour les salariés.
8. Réponse: c) Elle commémore les événements de Fourmies.